
アンケート結果を
お届けします。

コメント
付きで

最終回講義にて実施

回答者数 72名
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昨年度より大幅アップです。

人数おさえめで親密感が増したのと、

ふたりトークの増量が原因か？
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今のままでよい

出席だけがよい

レポートだけがよい

評価方法は？

ほぼこのままで良さそう。

少し出席評価を増やしましょうか。
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特別トーク ……ヴェネツィア・ビエンナーレ 現代アートの最前線

語り残し総ざらい ……フェルメールから写楽経由でゴッホへ

北斎 ……こんな富士山アリですか？ 大胆な図形技をコラボ・プレゼン

写楽 ……自画像に挑戦 補助線で構図の仕掛けが見えてくる

広重 ……藍の色に包まれて東海道を歩く ふるさと便りの初プレゼン

カラヴァッジョ ……殺人者の絵は逃亡中のほうがスゴいんだ

フェルメール ……デルフトの片隅 好きな構図でとことん描き続ける

レオナルド・ダ・ヴィンチ ……天才を生んだ故郷を訪ねて

マリアさまたち、そして数量化革命 ……ヨーロッパの宗教画とルネサ…

槻峯寺建立修行縁起 ……天狗のパワーと土佐光信のスケッチ

道成寺縁起 ……どこまでも男を追う蛇身の女 それは人類普遍の愛？

信貴山縁起 ……鉢飛ばすエスパー坊さん大暴れ

北野天神縁起 ……牛そして梅 学問の神様の基本アイテム
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北野天神縁起

信貴山縁起

道成寺縁起

日月山水図屏風

マリアさま/数量化革命

レオナルド・ダ・ヴィンチ

フェルメール

カラヴァッジョ

広重

写楽

北斎

写真

ふたりのトーク（風景）

昨年度



フェルメールの強さは例年通り。

むしろ人気があるヨーロッパものに劣

らずに絵巻物と浮世絵が健闘してて、

粒ぞろいのコンテンツを提供できた印

象です。 （やまむろ）

うっわー。つきみねの惨敗ぶりたる

や。むしろよく７票も入ったと言うべ

きか。よおし来年はやまむろさんの

大っきらいな、えぐいえぐい「病草

紙」だ！ （たかぎし）



自由記述欄

全書き起こし＆お返事



・水曜午前はすべては出れなかったのですが、一度ずつトピックが
違ったので、休んだ次の週も楽しく聞けてよかったです。小さな美術
館みたいでした。
・絵を描くのが苦手だったけど、実際に描いてみると意外にたのし
かったです。
・お２人のやり取りが良かったです。楽しかったです。
・２人のトークがとても楽しかったです。ピカソとかやってほしいか
も。
・適度にほのぼのしてて、面白かったです。自分でやるのはド下手く
そですが、他の人の絵とか見るのは好きだったので、充実した時間で
した。あと「まなざしの日本史」っていう講義名は的確でしょうか？
・全体的にとても面白い授業でした。出席票を描くのに真剣になって
気付いたら授業が進んでた…なんてこともありました。



・日本史Part全体。絵、絵巻物の特徴として、全体的にコミカルで
ある。人物の特徴がデフォルメされていたり、動きをコミカルに描
いたり。日本人のマンガ好き、マンガを描く手法というものは、こ
んなにも昔から培われていたのかと感心した。
・絵巻は本当に面白かったです。っていうか絵巻は見たことなかっ
たのでうれしかった。ヨーロッパ、もっとマイナーな画家で面白い
のとか見たかったです…。くわしくないので分かりませんが、とて
も楽しく授業に出られました。ありがとうございます。
・美術などには今まで興味がなかったが、授業を通して絵画などに
興味を持った。
・写真がたくさん使われていて、実感がわきました。海外の情報が
多くおもしろかった。



・毎週水曜日のこの授業を楽しみにして、他の授業がのりきれました。
すごく楽しかったです！！
・今まで受けてきた文系科目の中では、一番おもしろい授業でした。こ
ういう授業がもっとあればいいなあと思います。
・文系授業で非常に楽しいものだった。
・面白かったです。ありがとうございました。
・非常におもしろかったです。
・とにかく面白かったです。ありがとうございました。
・楽しかったです。
・とても役に立ちました。ありがとうございました。
・たくさん絵を描けて楽しかったです！！またよろしくお願いしま
す！！
・興味深い授業Thank you very much !
・毎回多くの作品を見る事ができて楽しかったです。



・いろんな作品をいろいろな見解をまじえて聞けるので楽しかったです。
参考になりました。美術館に行って、ちょっとそれっぽく言ってみたり
…。
・面白かったです。題名が日本史で、もともと日本史の知識ないし、とっ
ちゃって大丈夫かな…とか思っていたら、フェルメールって日本史じゃあ
…。←コノ感じが好きです。ラク書き大好きです。（by東工大でもとびぬ
けて国語苦手人間）
・本当に面白かったです。来年も受けたいと思ってしまった…。
・山室先生の授業は初めてでしたが、本当に面白かった！（interesting & 
fun & funny）
・楽しかったです。
・とても楽しかったです。うん、楽しかった。…楽しかった。（だいじな
ことなので３回言いました）



やまむろ「小さな美術館。そんな趣で気軽に楽しんでいただけた

ようで幸いです。がんばってふたりトークも増やして良かったみ

たい」

たかぎし「今年はいままででいちばん話しやすかった。特に中央

前方あたりで熱心に聴いてくれる人が視野に入って、トークに気

合いが入りました」

・最後に拍手でおわる授業って初めてだった。すげえ。

たかぎし「あの拍手は24時間テレビが終わったときのような感動でし

た。涙が出そうでした。ほんとほんと」

やまむろ「ほんと？」



・絵についての３０秒スピーチ。この大学はグループワークが少ない
気がするので、新鮮だった。
・プレゼン…があることは聞いてなかった…人前に出ることが苦手な
人間にはつらいです。
聞くのは面白かったですが…。
・さすが高岸先生という感じでした。広重、北斎などは見所やここが
いいというのを先生の主観で語って欲しかった。何のライブラリもな
いのに、いきなりプレゼンしろと言われても…この回はつまらなかっ
た。

やまむろ「プレゼンがあることはガイダンスでご案内し、シラバスにも「山室
パートはプチ・プレゼンテーション、髙岸パートはプチ・お絵かきあり。」と書
いておいたのですが。
お絵かきもプレゼンも、下手でいいからトライが大事。特に浮世絵は特段の教育
も受けていない江戸のふつう人が楽しんだ文化ですから、いろんな視点での見た
まま感じたままトークが鑑賞の重要ポイントです。 」



・日本史のまなざしという講義名でしたが、ヨーロッパの分野の授業が、日本のそ
れよりもはるかにおもしろかったように思いました。
・講義名のわりに対して、日本史っぽいコトしなかったけど楽しかったです。まあ
私的には日本史どっぷりの方がイイなって思いますが。
・面白い講義でした。日本史PartとヨーロッパPartをもう少し関連づけてもらえた
ら、もっと良くなるかと思います。
・たくさんの日本画をみましたが、その良さはいまだにわかりません…。全部ヨー
ロッパの方が個人的にはありがたかった。最後のヴェネチアレポートは新鮮で面白
かったです。ただ現代アートは言ったモン勝ちなところが強くて好きになれないで
す。
・「まなざしの日本史」というくらいだから、もう少しヨーロッパを扱うにしても
日本との比較をできうる限りして欲しかった。
・授業名で日本史のことだけやるのかと思ってきたけど、結果的によかった。

たかぎし「うーんたしかに講義名が中味とズレてきたなあ。
いいタイトルがないか、宿題としておきましょう」



・高岸先生、山室先生が描いた絵を見たかったです。

たかぎし「見ぬが花、です」

・教室がいつも寒かったです…風邪ひきそうでした。授業は楽しかった
です。高岸先生の話が美術論の授業と被ってたので、違う話も聞きたい
なーと思いました。日本画の話も聞けてよかったです。

やまむろ「温度コントロールはTAさんもずいぶん気を遣ったのですが」

たかぎし「だいじな話は何度でも。これが髙岸クオリティ」

・特別トークが、前の二人だけで盛り上がっていて、生徒がおいてきぼ
りな気がした。
・もっと２人の先生のトークを長くしてほしいです。

やまむろ「これでも昨年度比、たぶん３倍くらいまで増やしたんです

よ。関西人のギャグセンスにかなわないからなあ。。。」



・最初やレポートで絵や文を選ばせるのであれば、講義のときももう少し文の要
素があってもよかったのかなと思います。
・山室先生にももっと話をしてほしかったです。

やまむろ「話もしたいけど、プレゼンもだいじなメニュー。悩みどころです」

・時間オーバーはあまり、多少ならば（数１０分ぐらい）かまいません。
・もう少し出席点を増やして、１３０点満点中６０点取れたら単位、くらいの配
点がいいです。

やまむろ「出席点をもっと評価して、という声は大きいようなので、みっしり書

いてくれた出席票には少し加点できるよう考えます。」

・山室先生が出席票によく使っている丸っこいフォントはなんていうフォントで
すか？使いたいので。

やまむろ「これのことでしょうか？ うずらフォントです。フリーです。」



・授業の印象…尻
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